

Director:
Joaquín Vargas Coto
Fotógrafo:
M. Gómez Miralles
Grabador:
Próspero Calderón

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Suscripción Mensual: ₡ 3.00 * Número Suelto: ₡ 0.15 * Número Atrasado: ₡ 0.25

Propietario:
Sociedad Anónima
"Diario del Comercio"
Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Miércoles 20 de Setiembre de 1922

No. 613

La Flota Británica del Atlántico recibe órdenes de concentrarse en el Mediterráneo

El Gobierno Italiano anuncia oficialmente no entrará en Guerra

Washington 19.—El Departamento de Estado ha ordenado que se haga una investigación detallada de la acusación hecha por las autoridades Británicas contra el Cónsul Slater y Vicecónsul Brooks para llevar a cabo esas investigaciones salió con rumbo a Inglaterra el Cónsul General Nelson Johnson en el vapor del sábado.

Berlín 19.—El Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno Soviet, entregó al Embajador Americano la nota en que rechaza la propuesta americana en que se insinúa la conveniencia que una comisión técnica americana estu-

diará en el estado de finanzas de Rusia. Ticherin informó después a un Corresponsal del "New York Tribune" que si el Gobierno Americano daba lugar a ello, Rusia haría una nueva propuesta en la Embajada Americana; sin embargo, se cree que toda gestión ha terminado.

Berlín 19.—Los periódicos de ayer publican el texto del convenio militar firmado en Marinbau por los primeros ministros de Polonia a los de la pequeña entente, el 30 de agosto y por el que se comprometen las partes contratantes a mantener el statu quo en la

Europa Central y Oriental.

Santiago Chile 19.—El Ministro de Relaciones Exteriores se ha recibido una nota del Gobierno peruano ratificando el protocolo y actas complementarias del convenio de Washington. El Senado (hileno por su parte está discutiendo ese protocolo y ha adoptado una resolución recomendando que se discutan ciertos puntos que son una amenaza para ambos países: entre esos puntos está el plebiscito y sus condiciones.

Roma 19.—El Gobierno de Italia anuncia oficialmente que no entrará en guerra contra Turquía

para defender los Dardanelos.

París 19.—La política del Gobierno francés está conforme con la libertad de los Dardanelos y el Bósforo, pero dice que se debe emplear medios persuasivos y no provocar un conflicto armado.

Londres 19.—El Gobierno de la Gran Bretaña ha enviado una nota a Jugoslavos y Grecia pidiéndole que participen en la efectividad de defensa de los Dardanelos.

Constantinopla 19.—Toda la flota británica del Atlántico ha recibido órdenes de concentrarse en el Mediterráneo y unirse a las unidades aisladas en la protección de

los Bósforos y del estrecho de los Dardanelos. Esta será la armada más formidable que se ha reunido en aguas turcas y se compone de barcos de guerra del tipo dreadnought, cruceros de combate, destroyers, submarinos y transportes con sus respectivos aeroplanos, lanza bombas. Los oficiales británicos dicen que si los aliados no desembarcan suficiente ejército para contener ataque sobre la ciudad. Armada británica lo contendrá. Críticos oficiales manifiestan imposibilidad hacer resistencia a semejante potencialidad naval.

El camino de Zurquí reportará gran beneficio a la Agricultura

La actitud de los señores Diputados

El contrato celebrado por el señor Ministro de Fomento con don Juan de Dios Jiménez y compañeros, para la apertura del camino carretero que unirá a San Luis de Santo Domingo con la rica región denominada Patria, al pie del cerro Zurquí, creemos que es de grande importancia para el desarrollo de la agricultura en aquellos fértiles campos.

Siempre que se pone a discusión en el Congreso un asunto de esta índole, es natural que surjan razones en pro y en contra. Así hemos visto, refiriéndonos al Contrato que nos ocupa, un dictamen de mayoría favorable al convenio y otro de minoría que lo adversa.

Tanto los señores diputados Fernández y Santos León Herrera como el señor Ortiz han estudiado a fondo el problema. Así lo han comprendido los concesionarios quienes, desechado el dictamen de la mayoría, no titubean en que las cláusulas del convenio se reformen en el sentido de que ninguno de ellos pueda adquirir más de cien hectáreas de terreno, como cantidad máxima.

En esta forma tenemos absoluta seguridad de que tan importante negociado tendrá que merecer la aprobación de la Cámara Legislativa.

Todo esfuerzo en pro de la agricultura y del fomento nacionales es digno de aplauso, bien merece que los señores representantes del pueblo le presten su cooperación franca y decidida. Los señores concesionarios se obligan a depositar a la orden de la Secretaría de Fomento una gruesa suma de dinero que el Gobierno invertirá en la construcción de ese camino, indispensable para la utilidad pública. En compensación de ese fuerte gasto, el Estado cede a esos particulares que invierten su propio dinero en una obra de fomento nacional, una hectárea por cada diez colonos que hayan suscrito al promulgarse la respectiva ley. Los gastos de medida y plano son por cuenta de cada interesado. Estos no tendrán derecho a la escritura de propiedad hasta que no demuestren haber sembrado un tanto por ciento que al respecto se fija, con cultivos estables y que hayan construido una casa de habitación.

Las anteriores son, en síntesis, las cláusulas más importantes del convenio. Como fácilmente se comprende, no pueden ser más favorables a la agricultura y al fomento, pues se trata de habilitar una región virgen, totalmente abandonada por falta de caminos. Los concesionarios son en su mayoría costarricenses o personas de otras nacionalidades

pero radicadas hace mucho tiempo en el país, y de actividad y honradez de sobra conocidas.

No se trata de poderosas compañías extranjeras ni de peligrosos "trusts" que llegan a explotar nuestro territorio. Es un grupo de habitantes de Costa Rica que ofrece al Gobierno su dinero y su iniciativa, y que pide el reembolso de ese capital en forma de terrenos vírgenes que se proponen cultivar después de haber dado al país un camino nuevo, que será de grandes beneficios para toda esa región y por el cual sacarán sus productos los premencionados concesionarios.

Nosotros tenemos seguridad de que el Congreso no desechará esta iniciativa. Antes bien creemos que los señores diputados, del grupo del Partido Agrícola principalmente le prestarán su apoyo más decidido.

SE ALQUILA

CASA ESPACIOSA, esquinera, PROPIA PARA COMERCIO, nueva, contra temblores, con cinco cuartos, entre ellos CUATRO APOSENTOS grandes e higiénicos, comedor, cocina, servicio interior y un patio extenso. Situada en BUEN PUNTO COMERCIAL, y el salón esquinero está hecho apropiadamente para el caso.

Dirigirse al propietario Lic. Rogelio Mora F.—Ap. 1084.

Gran temporada de opera

El sábado debuta Bracale con la gran opera Aida

Nuestro estimado amigo el correcto y activo empresario don Dionisio Facio fue avisado cablegráficamente que el jueves, esto es, mañana, llegará a Limón la gran compañía de opera italiano Bracale, cuyo abono está abierto en esta capital desde hace algunas semanas.

De una vez se ha anunciado el debut de la gran compañía para el sábado en la noche, iniciándose la temporada de opera en el Nacional con la gran obra del inmortal maestro Verdi, Aida.

Justamente conocido y estimado el señor Bracale entre nosotros, ahora llega con una compañía mucho más homogénea y más reformada que la que trajo en la anterior temporada, figurando entre otros Carrara, la señora Rhea, Tonioli, José Palet, Edoardo Faticanti, Bettoni, la Pagi y otras notabilidades del canto.

En el cablegrama recibido por Facio la empresa y los artistas dirigen un afectuoso saludo a la sociedad josefina y a la prensa de esta ciudad.

De manera pues, que para el hastio invernal ya ha encontrado nuestra sociedad una diversión adecuada y las noches del Nacional prometen desde ahora ser noches de arte y cita elegante de las mejores familias josefinas.

Para facilidad del Comercio Importador

La Secretaría de Hacienda dispuso que todo comerciante importador deberá depositar en el Tesoro Público la suma de ₡ 25.00 para poder retirar sus mercaderías sin previa presentación de la factura comercial.

Queda con esto excluida la franga que se exigía a los interesados.

El viernes llegará a esta capital el agente de la casa Blair & Co.

La negociación de Empréstito es un hecho.

El comentario está por consiguiente agotado.

El país necesita que la incógnita se despeje, y de no brotar petróleo el único camino salvador es el empréstito.

Ayer hemos cambiado impresiones con un representante del campo de la oposición, quien acabó por manifestarnos, estaba decidido por acuerpar el proyecto del Ejecutivo en todas sus partes.

También sabemos con carácter oficial, que el representante de los señores Blair y Compañía, poderosos banqueros con quienes se ha-

rá el contrato de empréstito, llega a esta capital el próximo viernes.

Es casi seguro que para la próxima semana, el soberano Congreso tendrá en su poder el proyecto del Ejecutivo.

El Gobierno saldrá pronto del estado afflictivo en que se encuentra, saldando definitivamente las enormes deudas que de tiempo "in eternum" pesan sobre sus débiles hombros.

El país en general se beneficiará, y con él, las industrias, el comercio y en mayor parte la agricultura, que nunca como ahora necesita el apoyo del capital, para entrar de lleno en nuevas fuentes de actividad.

LAS REGIONES DE EL POZO

Estos días será sometido a la deliberación del Soberano Congreso un contrato que la Secretaría de Hacienda firmó ayer con don César Enrique Pardo en su carácter de Gerente y apoderado de la Sociedad Kamman y Co. que la forman, los caballeros don Isidoro Kamman, don César Pardo y don Carlos Huete, sociedad constituida ante el Notario Público Lic. don Julio Sáenz Gutiérrez.

El Gobierno autoriza a dicha Compañía para cultivar 1500 hectáreas de arroz en las regiones del Pozo, manteniendo durante el término del contrato que son 15 años un servicio de cobotaje entre Puntarenas y El Pozo, que en principio será quincenas, fijándolo luego cada 7 días, no excediendo sus tarifas de las que actualmente rigen en empresas similares.

Las maderas que correspondan a la zona fijada y que localizará la Dirección de Obras Públicas, serán utilizadas por los concesionarios mediante un derecho que se fijará oportunamente, pagando un impuesto por derechos de exportación.

La Compañía está obligada a instalar todas las maquinarias que se necesiten

para el beneficio del arroz que produzca, así como también el de los particulares que tengan cosechas en aquellas regiones, mediante un derecho que ha de fijar la Secretaría de Fomento.

Esas maquinarias quedarán en poder del Estado al vencimiento del contrato.

La exportación de arroz podrá hacerse una vez satisfechas las necesidades del consumo en el país.

El contrato en todas sus cláusulas es aceptable, toda vez que tiende a nacionalizar unas tierras que es de urgente e imperiosa necesidad mantener en estado de producción por los grandes beneficios que ha de reputar al país.

Hoy se encuentran esas feraces tierras nacionales en poder de chiricanos debido a la negligencia de nuestros gobiernos que nunca quisieron interesarse en forma decidida prestando ayuda y protección a los muchos costarricenses que desean contribuir con su esfuerzo y capital al resurgimiento de una extensísima zona, hasta hoy abandonada por falta de iniciativas.

Sabemos que la Representación Nacional ofrece dar todo su apoyo para llegar con este paso que se inicia al éxito deseado.

El General Rafael Villegas Arango

ha muerto

Su esposa, hijos y demás familia, al comunicar a Ud. tan dolorosa noticia, le ruegan acompañar al cortejo que saldrá a las 10 hs. de la Iglesia de La Soledad, hacia el Cementerio General.

San José, 20 de Setiembre 1922.

El Rey de los Belgas, los Presidentes de los Estados Unidos, México, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, El Uruguay, los Bequistas en México y otras personas saludan al Presidente Acosta y a Costa Rica en el Día de su Independencia

Depositado en Bruselas el 14 de setiembre de 1922.
 Recibido en la Casa Presidencial el 14 de setiembre a las 10 horas.

A su Excelencia el Presidente de la República de Costa Rica

Ruego a Su Excelencia aceptar mis votos sinceros por Su Excelencia y la República.

ALBERTO

Depositado en Washington el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en la Casa Presidencial el 15 de setiembre de 1922.

Su Excelencia el Presidente de Costa Rica

En el aniversario celebrado hoy por el Pueblo de Costa Rica tengo el placer de enviar a Su Excelencia en nombre del Pueblo de los Estados Unidos y en el mío, nuestras sinceras congratulaciones y vivos deseos por la felicidad de Su Excelencia y de la República de Costa Rica.

WARREN G. HARDING

Depositado en México el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 15 de setiembre de 1922.

Excmo. señor Presidente de la República de Costa Rica

Acepte Vuestra Excelencia en aniversario de la Independencia de Costa Rica mis sinceras felicitaciones y las del Pueblo mexicano.

ALVARO OBREGÓN

Depositado en Guatemala el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 15 de setiembre de 1922.

Excmo. Presidente Costa Rica

Compláceme enviar a Ud. mis sinceras felicitaciones en el aniversario de la Independencia de Centro América, la fiesta común de nuestros Estados, y deseo fervientemente que la prosperidad, la paz y el progreso beneficien a ese país hermano. Saludo a Ud. con distinguido afecto y consideración, y haciendo votos por su dicha y bienestar me suscribo como siempre su servidor y amigo,

J. M. ORELLANA

Depositado en Tegucigalpa el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 15 de setiembre de 1922.

Señor Presidente de la República, don Julio Acosta.

San José

En el aniversario de la Independencia

cia patria, me es grato enviar a Vuestra Excelencia un cordial saludo y hacerle presentes los votos fervientes del Pueblo y Gobierno de Honduras por la paz y prosperidad de esa República hermana, así como los míos personales por la felicidad y el bienestar de Vuestra Excelencia. Con toda consideración y aprecio atento y seguro servidor y amigo,

R. LÓPEZ GUTIÉRREZ

Depositado en San Salvador el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 16 de setiembre de 1922.

Señor Presidente don Julio Acosta

He tenido la honra de recibir el atento mensaje que V. E. se ha servido dirigirme con motivo del aniversario de nuestra emancipación política y abundando en idénticos sentimientos a los expresados en dicho mensaje, me es muy satisfactorio hacer votos de felicidad constante para Costa Rica, y de renovar a V. E. y a su Gobierno con esta propicia oportunidad las protestas de mi más elevada consideración. Afectísimo servidor y a amigo,

JORGE MELENDEZ

Depositado en Managua el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 15 de setiembre de 1922.

Señor Presidente de la República

San José

Al cumplirse el primer año del segundo siglo de República para Centro América, envío un cordial saludo a Vuestra Excelencia manifestándole los deseos del Pueblo y Gobierno de Nicaragua por el bienestar de V. E. y la prosperidad del pueblo de esa hermana República.

Cabe también hacer el recuerdo que en día como hoy, hace ciento un año, nacieron a la vida independiente, en un solo cuerpo de nación, los cinco países del Istmo; y que es nuestra mayor aspiración que en un futuro cercano lleguemos a celebrar este día en la plenitud del regocijo, juntas ya las cinco hermanas, como en los albores de la Independencia. Leal y buen amigo,

DIEGO M. CHAMORRO

Depositado en Montevideo el 15 de setiembre de 1922.
 Recibido en San José el 16 de setiembre de 1922.

Excmo. Presidente de la República de Costa Rica.

En este día de gloria americana trasmito a Vuestra Excelencia el sa-

ludo cordial del Pueblo y Gobierno uruguayos.

BALTÁZAR BRUM

México, 15 de setiembre de 1922.
 Julio Acosta

San José

Estudiantes Carmen Valverde, Lilly Artavia, Sánchez, Vargas, Obregón, Vega, Francisco Brenes, Pacheco, Valverde, Chavarria, Jiménez, Madrigal, Fernández Gutiérrez, Arana, saludamos Gobierno con motivo Independencia.

Guatemala, 15 de setiembre de 1922
 Señor Presidente de la República

San José

Envío a Ud. mi respetuoso saludo haciendo votos por la ventura de Costa Rica y por la felicidad personal de Ud.

Atento y seguro servidor,

FERNANDO YGLESIAS

Balboa, 15 de setiembre de 1922.
 Presidente Acosta

San José

Tripulaciones "Costa Rica" y "Roxana" saludan a la patria en el digno jefe. Mañana salgo Guayaquil.

ORTIZ

Paite, 15 de setiembre de 1922
 Presidente de Costa Rica

San José

Feliz aniversario.

CÓNSUL GUATEMALA CASTILLO

Guatemala, 15 de setiembre de 1922.
 Presidente

San José

En el ciento un aniversario de la emancipación política de la América Central, los Delegados que la representamos en esta Oficina Internacional tenemos la honra de dirigir nuestro cordial saludo a V. E. expresándole los vivos deseos por el progreso de los Estados del Istmo, así como sus fervientes anhelos por que se sostenga el espíritu de verdadera fraternidad que siempre debe ligarnos para gozar de constante paz. Con la mayor consideración nos suscribimos de V. E. muy atentos y seguros servidores,

FRANC. TORRES CECILIO BUSTAMANTE
 JOSÉ PINTO FERNANDO YGLESIAS

VENTAS A PLAZOS ← DE → MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 11.30 a. m. de hoy domingo 17 de setiembre de 1922, se verificó el segundo sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co. con toda corrección, saliendo favorecido el No 60 del señor Santos de las Salas, de San José.

Jesús María Castro Valverde, Julio Valverde R., José R. Jiménez, Angel M. Benavides.

San José, Setiembre 17 de 1922.

TEATRO MODERNO

Miércoles 20 de Setiembre 1922

A LAS 7 P. M.

Camino de Perdición

A LAS 8.30 P. M.

EL TRIUNFANTE

por DOUGLAS FAIRBANKS

Jueves: OROPEL por Kitty Gordon y Frank Mayo

PEDIR
 en todos los Cafés

un cuarto
VICHY CELESTINS
 un cuarto
VICHY HOPITAL

Manantiales del Estado Francés.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

UN PELIGRO

Persona entendida en la materia nos dice que el estado en que quedó la pared principal del edificio que ocupaban los señores Feoll destruido recientemente por el fuego, es un grave peligro para los transeúntes. Esa pared se encuentra suelta, es decir sin ningún apoyo y estando agrietada y carcomida no es raro que se desplome al paso de un tranvía o de algún camión.

Sería conveniente que el Inspector de Construcciones tome nota de esta queja antes de que tengamos que lamentar un accidente.



Tiene últimas novedades en telas de fantasía y pieles para el 15 de Setiembre.—Cortador supremo.— Atención al cliente por su propietario GIL

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase. — Escobas para patio, extranjeros Cigarrillos «Susini». — Puros habanos y Jamaica. — Pinturas, Aceite, Aguarrás.

ENVER BAJA HA MUERTO

Aunque su muerte ha sido anunciada un sinnúmero de veces y desmentida en cada ocasión, el carácter de la noticia que hoy nos habla de ella inclina a creer que haya algo de verdad en la versión.

¿Dónde estaba Enver baja? Nadie lo sabía a ciencia cierta. Se le decía aquí, allá, en todas partes. Tal vez no estuviera en ninguna y si viviendo tranquilamente en algún apartado rincón de la tierra, ya que en su propia patria no podía hacerlo, por la pena de muerte que sobre su cabeza pesaba.

Hoy serían los bolsheviks quienes habrían cumplido la sentencia que no pudieron cumplir los suyos. Se asegura que el 4 del pasado mes habían perecido a manos de los rojos rusos, en un combate contra ellos en la Bokhara oriental, recibiendo cinco heridas de arma blanca.

Fue, como se observa justamente, una de las figuras más románticas y novelescas de Turquía. Liberal, inteligente y ambicioso,

Inició su actuación fundando el comité por la libertad otomana, convertido más tarde en el de Unión y Progreso, que fue en su hora el verdadero dueño y señor del imperio.

A los 26 años de edad, siendo comandante del estado mayor provocó en 1908 la revolución de Salónica obligando a Abdul Hamid a establecer la Constitución de 1876; y un año después contribuyó poderosamente a que se destituyera al sultán.

Cuando Italia declaró la guerra a Turquía en 1911, Enver abandonó su puesto de agregado militar en Berlín y marchó a la Tripolitania para ponerse al frente de los árabes.

En Octubre de 1912, abandonó la Cirenca, pues a causa de la guerra balcánica consideró necesaria su presencia en Constantinopla.

Profundo admirador de Alemania contribuyó a que la reorganización del ejército turco fuese confiada a una comisión de jefes y oficiales alemanes, y acausó fue designado por primera vez para la Cartera de

Guerra, separó del servicio a 12 mariscales, 33 generales, 40 brigadieres, 12 coroneles de estado mayor y 76 coroneles de las otras armas.

Su actuación fue continua a partir de entonces y sus actos muy discutidos por los partidos políticos adversarios.

Conspirador incansable, ya fuera contra el régimen de su país, ya contra los aliados o contra quien quiera que provocara su ambición, llegó a ser dictador virtual de Turquía y rey de Kurdistán, cargo para el que se hizo proclamar el 13 de Diciembre de 1919. Poco tiempo más tarde, algunas semanas escasas, se dijo que encabezaba una rebelión de carácter maximalista en Trquicia, Afganistán y Beluchistán, guiado por su odio profundo contra la Gran Bretaña.

El que hoy haya perecido a manos de los bolsheviks pone en evidencia que fue errónea la noticia que en 1920 le adjudicaba el comando de un ejército rojo.

La verdad en su lugar

Hace algunos días que en uno de los diarios capitalinos se publicó con el seudónimo "Kerenski" un artículo referente al desequilibrio Económico Social existente. Hacia ver que los sueldos habidos actualmente no compensan ni con mucho el gasto que puede tener una familia por reducida que ésta sea. A la vez, presentaba un presupuesto de los gastos forzosos de un matrimonio con dos hijos solamente en la forma que sigue:

Alquiler de casa.....	¢ 35.00
Por comida.....	120.00
Por calzado y vestido..	75.00
Por luz.....	7.00
Por impuestos.....	15.00
Hace un total de...	¢ 202.00

El articulista tiene mucha razón en todo lo que hace referencia y lo felicitamos por tan buena idea con excepción hecha del presupuesto, pues a mi modo de ver ha tomado una base muy baja, toda vez que en la actualidad tanto los artículos de primera necesidad como los demás, valen el doble más o menos de lo que en aquellos tiempos buenos valían.

En primer lugar, en nuestro país por lo general con raras excepciones cada matrimonio tiene cuatro hijos si no seis u ocho, en segundo lugar hoy por hoy el alquiler de una casa modesta no baja de unos ¢ 150.00 mensuales.

Además, la comida, el calzado y vestido y los impuestos, no guardan equidad.

Relativamente debiera ganar un empleado no menos de ¢ 300 mensuales que vienen a ser la mitad es decir ¢ 150 para poder medio pasar la vida.

No debemos, pues, descansar en esta ardua tarea hasta tanto se logre poder normalizar la situación en cada hogar para evitar los desbarajustes económicos y sociales.

Pregunto yo, ¿a qué se debe en gran parte la carestía de la vida actual? A que los adinerados que hacen pingües ganancias se empeñan en sostener el cambio a un tipo alto por su conveniencia con perjuicio de la clase pobre.

NABUCO

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100
JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE.

Fallecimiento en Cartago

El sábado dejó de existir en la ciudad de Cartago, después de padecer de una larga enfermedad y de recibir los santos sacramentos, rodeada de toda su familia la distinguida señora doña Agrilpa Umaña v. de Rivera. Los funerales tuvieron lugar en la mañana del domingo en el templo de San Francisco, saliendo después el cadáver hacia el Cementerio General acompañado de una numerosa concurrencia dadas las simpatías de que goza en Cartago la honorable familia de la extinta.

Presentamos el testimonio de nuestra sincera condolencia a la familia doliente.

PIDA

Vermicida ASTOR

en las Boticas la "Española" y la "Violeta" de ASTORGA Hnos.

Hermoso lote en venta para construcción elegante en parte alta de la ciudad.—En esta Administración se informará.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Sacos vacíos Grandes para granos se vende regular cantidad en el depósito de Saravia.—150 vs. al Sur de la Capital.

DOCTOR VARGAS Médico Osteópata

Traslado su despacho 100 varas al norte de la Botica Oriental.
Nota: La mayoría de las enfermedades agudas y crónicas son causadas o agravadas por trastornos en la columna vertebral, de lo que no se da cuenta el paciente. El espinazo debiera ser examinado tan a menudo como los dientes.

Entra en actividad el volcán Kilanca

A la altura del Faro de Escocia fue capturada la goleta Gardeur con un contrabando

Se descubre un complot para volar

el vapor Sargent

Servicio de Cablegramas Especial del DIARIO DEL COMERCIO

Atlantic City. — El Consejo Ejecutivo de la federación americana del trabajo anuncia que ha decidido acusar ante los tribunales al fiscal general Bughtry, y el federal Wilkerson, por intervenir inconstitucionalmente contra la huelga de mecánicos ferrocarrileros, y añade que tomará las medidas necesarias para entablar acción inmediatamente.

Washington. — En el Departamento del Trabajo se decía hoy que el 35 por ciento de millas de los ferrocarriles del país han manifestado que aceptan las bases del arreglo hecho con los mecánicos de Chicago el miércoles y se creía un treinta por ciento de los restantes acepten el arreglo.

Washington. — El Secretario de Marina Demby dice que ha nombrado una junta de ocho miembros presidida por el Almirante Lodman para que examine el estado de los astilleros y estaciones navales y estudie el uso que se les puede dar en lo futuro. Esta disposición revoca las órdenes del Secretario Roosevelt, dadas en ausencia del Secretario Demby, respecto al cierre del astillero de Charleston.

Washington. — El Congreso aprobó hoy el Proyecto de Ley que concede bonos a los soldados, el proyecto pasa al Senado y después a la Presidencia de la República para su aprobación o rechazo.

New Port. — El dirigible de los Estados Unidos de América salió en la mañana de hoy con rumbo al estado de California. Este vuelo se hace para observaciones científicas y experimentaciones más bien que para batir records. El C. 2 está lleno con gas hidrógeno, y es de 192 pies de largo. Lo comanda

el mayor H. A. Strauss, con cinco individuos de tripulación.

Belfast. — En la mañana de hoy el gobierno descubrió un complot para volar el vapor "Sargent", en el que van internados doscientos sinnfeiners.

Washington. — En el incendio de Smirna, han perecido cuatro ciudadanos americanos, según informes de Almirante Bristol quien dice además que el incendio comenzó a las dos p. m. en la sección americana y que de allí se pasó a los barrios europeos. A la fecha del informe el incendio todavía continuaba.

New York. — A bordo de la goleta "H. M. Garduer" que fue capturada anoche a la altura del Faro de Escocia por un guarda costa se encontraron cien cajas de licores y cincuenta y seis mil dólares en oro.

Honolulu. — Desde el sábado en la noche entró en actividad el volcán Kilanca.

Berlín. — La prensa informa que las negociaciones que desde hace dos meses, tenían lugar entre el Embajador Americano Houghton y el Ministro de la Rusia soviética asistido por el Ministerio de Comercio para tratar de la formación de un Comité de expertos americanos que investigaran las condiciones económicas de Rusia, llegaron el sábado a una conclusión negativa con la entrega de la nota rusa, en que demanda reciprocidad en todos los arreglos, puesto que de otra manera el gobierno ruso quedaría en una posición inferior.

Londres. — La visita de Rudolph Havensentín, Presidente del Banco Alemán, junto con el Secretario de Hacienda alemán, ha tenido éxito. Ambos se negaron a hacer

declaraciones sobre las negociaciones que vinieron a hacer con el Banco de Inglaterra y partieron anoche para París. Se cree que el Cercano Oriente efectuó las negociaciones. Se dice que marcharon a París con la esperanza de hacer arreglos para evadirse del pago en oro correspondiente a la indemnización belga.

Shanghai. — El doctor Sun Yat Sen ex-Presidente de la China del Sur en una entrevista declaró en contra del futuro empréstito concedido a las autoridades nominales de Pekin. Esas autoridades dijo no tienen una política definida respecto a la reconstrucción arancelaria, y lo que necesitan con urgencia es la organización de un sistema notario sobre la base del peso plata respaldado por un depósito en oro para regularizar los cambios.

Riga. — El delegado soviético Karakham ha enviado una larga nota al Ministro inglés, Lord Balfour en la que reconoce solamente el convenio hecho con Turquía, en 1921, firmado en Moscow, respecto a la navegación en los Dardanelos y el Bósforo y por el cual se concede el libre paso a todos los barcos comerciales. Rusia insiste en que únicamente los países que tienen costas en el Mar Negro deben intervenir en el asunto y termina diciendo que Rusia considera la lucha de Turquía como un derecho para luchar por su propia existencia en el que ningún otro país puede intervenir.

Ginebra. — En la Conferencia Internacional de la Liga de las Naciones, se tomó en consideración el tratado del desarme firmado en Washington y quedó pendiente la discusión.

DEPOSITO DE MADERAS

de S. SARAVIA, Sucs.

Ofrecemos un gran surtido permanente de maderas del Pacífico de PRIMERA CALIDAD para construcción

150 VARAS AL SUR DEL HOTEL WASHINGTON

Paraguería LA JAPONESA de DOMINGO REGO

Esta gran FABRICA está para recibir un enorme y variado surtido de telas para sombrillas y paraguas

Medias de seda bordadas: antes ¢ 7.00 ahora ¢ 4.00

Donde MURILLO,

frente a la Botica Oriental

Celebrando el día de la Raza

La sociedad limonense proyecta celebrar el 12 de Octubre con un soberbio baile de fantasía, para lo cual se hacen grandes preparativos.

Habrán trenes especiales para las familias de San José.

El Club Social "Internacional" será lujosamente adornado por una selección de señoritas que tienen encomendado a su exquisito gusto este trabajo.

Todo el papel para la confección de los trajes se ha hecho al exterior llegando estos implementos en el próximo vapor.

Entre nuestras bellezas femeninas reina mucho entusiasmo.

Con los poetas

El triunfo de "Mirlo"

Muchos fueron los poetas que tomaron parte en el certamen del Himno de "Cruz Roja Costarricense" y según el correo de las brujas—el triunfo es del que firmó "Mirlo".

No sabemos quién es, ni aseguramos nada, pero lo contamos como nos lo contaron.

Hugo

Miles de MUJERES se Conservan Sanas y Robustas tomando

HIERRO NUXADO

Contiene los elementos necesarios para vigorizar la sangre y los nervios, asegurando la normalidad en las funciones orgánicas.

(En las buenas boticas.)

Hierro orgánico es uno de los principales elementos productivos de vitalidad. Es el hierro en la sangre lo que extrae el oxígeno de sus pulmones. Este oxígeno se une con los alimentos digeridos a medida que estos se absorben en la sangre, del mismo modo que el fuego se une al carbon, produciendo tremenda fuerza y energía. Sin hierro en la sangre lo que Ud. come simplemente pasa por el cuerpo sin hacerle ningún provecho.

Disribuidores:

THE COSTA RICA MERCANTILE Co
San José—Costa Rica

Gran Circo Sáenz Frères

Pronto! Pronto!
Debut!!

de las nuevas atracciones procedentes

del

Hipódromo de New York

Viajero

Hemos tenido el gusto de ver en nuestras oficinas a don Juan R. González Murillo, nuestro activo Agente en Naranjo, que ha ingresado a esta ciudad en viaje de negocios.

Deseamos al amigo que sea grata su permanencia en esta ciudad.

Dr. RAFAEL CRUZ
CIRUJANO DENTISTA

Frente a la Botica Francesa
Teléfono 918

Buena inversión Se puede colocar una suma de ¢ 15,000 a ¢ 20,000 con garantía urbana de primera orden en esta ciudad.—Informes en esta Administración.

¡¡LO QUE USTED NECESITA!!

Vendo, compro y alquilo propiedades

AARON ASCH
25 vs. al Sur del Mercado

SOLAR para construcción, se vende en punto inmejorable a 200 vs. al norte del Mercado.—Informes en esta Administración.

VENTA DE MADERAS
AZOFEIFA & Cia.

Ofrecemos madera de construcción y ebanistería a precios bajos. Cal, arena, ladrillo y caña de construcción. Basas de piedra y guacipelin. — 100 varas al Norte del Royal Bank. Teléfono 822 - Apartado 1080

Fallecimiento del General don Rafael Villegas Arango

Anoche, ya al cerrar nuestra edición, fuimos sorprendidos con la dolorosa noticia del fallecimiento del General don Rafael Villegas Arango.

No es sino con el más profundo pesar que escribimos estas breves líneas para trasmitir a nuestros lectores el triste suceso que ha venido a cubrir de luto y desolación uno de los hogares más distinguidos de nuestra sociedad, cuyo jefe acaba de internarse para siempre en la oscura región de lo desconocido.

Sobre su tumba florecerá siempre el recuerdo de corazones amigos al lado de los muchos y justos laureles conquistados ya en las páginas del diarismo donde aún vibra su pluma gallarda, ora en los campos de batalla, en donde

tantas veces hizo tremolar inmaculada la bandera de la Patria.

Su vida fue una línea luminosa que deja tras sí la blanca huella de sus virtudes y del deber cumplido. Caballero sin tacha y militar pundonoroso, su muerte constituye un sentido duelo tanto para sus amigos y relacionados, como para la Patria en cuyas horas de mayor angustia siempre encontró en los labios del viejo militar aquella hermosa frase: "Dulce et decorum est pro Patria mori".

Sirvan estas líneas como testimonio de nuestro pesar por la muerte del General Villegas y como significación de nuestra condolencia a la familia Villegas Braun, ante cuyo dolor nos descubrimos con respeto.

La Jornada Parlamentaria de ayer

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio. Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se firmó.

Voto razonado sobre la Ley de Seguros

El Representante Zúñiga Montúfar pide la venia de la presidencia para decir:

"Deseo pedir excusas por el hecho de no haber estado presente ayer, en el momento en que el señor Presidente se sirvió referirse a una pequeña modificación introducida por el que habla en el artículo 73 de la Ley de Seguro. Alguno me llamó con urgencia, y debiendo atenderlo, no estuve presente en el momento en que se trató de la reforma propuesta.

Pedia que se respetara el contrato de seguro existente, porque la nueva Ley viene a modificar, no en la forma sino en el fondo, el valor intrínseco del contrato celebrado al amparo de una ley existente, desde luego que obliga al asegurado a pagar al Municipio un diez por ciento que no estaba estipulado en el contrato que celebró bajo la ley existente.

La ley no tiene efecto retroactivo, dice nuestra Constitución. La interpretación hace salvedades a esta disposición constitucional, y se admite que no hay aplicación al principio de la no retroactividad en leyes interpretativas, en las leyes que interesan al orden público y a las buenas costumbres, a las leyes políticas y al procedimiento judicial.

Esta no es una ley solamente de orden público o de procedimiento. Esta es una ley que viene a afectar la contratación no solamente en su forma sino también en su valor intrínseco, pues con la ley que contrató el asegurado podía recibir Cien, y con la ley actual que modifica su contrato sólo puede recibir Noventa.

Laurent, y con él todos los maestros del derecho sostienen que UNA LEY NO PUEDE REGIR EL PASADO EN EL SENTIDO DE QUE PRIVE UN PARTICULAR DE UN DERECHO QUE TIENE BAJO SU DOMINIO.

Portalís dice que CUANDO EL LEGISLADOR ESTÁ EN PRESENCIA DE UN DERECHO QUE PERTENECE A UN PARTICULAR, ENTONCES DEBE RESPECTARLO.

Parece que existen 55 millones de colonos en valores de seguro, solamente en la ciudad de San José. La nueva ley—sin la reforma que yo proponía—obligará a multitud

de personas a verificar nuevas erogaciones, que pueden admitirse si son para llenar una cuestión de forma. Pero el que ya contrató para recibir Cien, no podrá avenirse para recibir Noventa. Y entonces surgirán multitud de litigios, pudiéndose llegar al caso de que nuestros jueces declaren inconstitucional la Ley del Seguro, y entonces se habrá arado en el mar.

Por eso propuse la reforma tendiente a mantener los derechos adquiridos bajo el amparo de una ley. El Congreso no aceptó la modificación y yo deseo salvar mi responsabilidad, suplicando a la Mesa se sirva hacer publicar en el órgano oficial los fundamentos que ahora expongo."

Cultivo del café en el Guanacaste

La presidencia pone en discusión el dictamen de la mayoría.

Baltodano.—Pasa por la pena de impugnar los dos dictámenes, el de mayoría y el de minoría, en virtud de que los señores diputados que los suscriben no han hecho otra cosa más que espantarse por los efectos de la prima que señala el proyecto, y que ellos no quisieron contemplar.

Sin ese aliciente que se pretende establecer como estímulo para los agricultores que en aquella remota región se han de dedicar al cultivo del café, fracasarán las tentativas que se hagan, de igual manera que fracasarán otras.

Debe comenzarse por colonizar esas tierras, dándoles facilidades, si es que se desea fomentar la producción a la medida que se encuentra en la Meseta Central de la República.

Quirós.—Por que conoce la provincia del Guanacaste comprende no hay necesidad de esa prima. Basta para el estímulo de los agricultores guanacastecos aprobar el dictamen de la minoría que viene a llenar todas las necesidades.

Urbina.—Hace incapié en que el impuesto del café que fue el punto de mira de los señores de la Comisión no será denegado, ni podrá sustraerse ese tributo de las entradas del Estado por el curso que lleva la situación anormal del país.

Sostiene, que deben darse leyes protectivas, como se dieron para los cultivos del azúcar y del trigo, y con más razón tratándose de una provincia carénte de vías de comunicación para los trasportes.

Lanza esta sugestión; que una vez que termine de pagarse el impuesto del café, cese también la prima, que debe establecerse para estímulo del agricultor guanacasteco.

Sancho.—Manifiesta que la Comisión dictaminadora vio el proyecto con simpatía porque tiende a fomentar el principal renglón de nuestra riqueza.

En la Comisión de Hacienda no hubo deseo de entorpecer el proyecto del Ejecutivo.

Briceño.—Los dictaminadores no se acercaron a cambiar impresiones con la representación guanacasteca. Pide se rechacen ambos dictámenes, a fin de que el proyecto pase a otra nueva comisión para que así formulen un dictamen que satisfaga las necesidades de aquella región.

Aragón.—Cambié palabras con el señor Sancho y ambos representantes dictaminadores de la mayoría se adhieren en todas sus partes al informe de la minoría suscrita por el señor Trejos.

Presidente.—De acuerdo con lo

expuesto por el señor Aragón, se pone en discusión el dictamen de minoría.

Volio J.—Lo acepta, pero reservándose el derecho para en su oportunidad modificar el plazo que contempla la exención de derechos.

Fue aprobado el dictamen de minoría y se le dio primer debate.

Ley Habeas Corpus

Se aprueba el dictamen de la Comisión que informa favorablemente con ligeras modificaciones, el proyecto que reforma la Ley de Habeas Corpus.

Empréstito de ₡ 15.000

Se aprueba en segundo debate el proyecto de ley que autoriza a la Municipalidad de Puriscal a contratar un empréstito de ₡ 15.000 para invertirlo en obras de cañería.

Alcaldía Segunda en Puntarenas

Se aprueba en tercer debate el proyecto de ley por el cual se crea una Segunda Alcaldía en Puntarenas.

Discusión detallada

Montero B.—Mociona para que en vez de notificador—escribiendo—se diga: portero—escribiendo con la dotación de ₡ 90 mensuales.

Urbina.—Mociona para que el sueldo del Alcalde 2º sea igual al que devenga el primero, que son ₡ 250.00.

La Cámara lo aprueba. Fonseca.—Mociona que la ley entre en vigencia del 6 del próximo mesero en adelante.

Briceño. No está de acuerdo con esa idea. Urge que esa dependencia comience a funcionar.

No debe dársele el voto a esa moción.

Fue aprobada la moción Fonseca.

Agotada la orden del día se levantó la sesión a las 17 horas.

Fallecimiento

del niño Alfonso Pineda

Anoche pasó por la pena de perder su hijo menor de 6 años de edad, Alfonso, nuestro buen amigo y compañero don Leonte Pineda.

Tiempo ha que el jovencito venía padeciendo de aguda enfermedad, sin que pudiera la ciencia médica contrarrestar la fuerza del destino.

El DIARIO DEL COMERCIO presenta por este medio su más sincero pésame a su señor padre don Leonte Pineda e hijos y demás familia doliente.



Conferencias

—Esta tarde a las tres y media habrá conferencia sobre la Cultura Española en los salones de la Biblioteca Nacional. Continuará el señor Figuer del Valle su exposición sobre la Conquista de América, tratará en especial de Hernán Cortés y Francisco Pizarro.

—Hoy a las ocho de la noche se verificará en la Escuela de Derecho la conferencia sobre legislación minera que dictará el Ingeniero don José Balta.

Restablecido

Hemos tenido el gusto de saludar restablecido de su dolencia al licenciado don Rómulo Tovar, quien fue operado hace algunos días.

Viajeros

—Para Europa saldrá próximamente don Federico Macaya Lahmann. Según se nos informa desea radicarse un tiempo en Alemania. Que tenga muy feliz viaje.

—En asuntos comerciales se halla en el Atlántico don Arnoldo Lang.

—El Licdo. don Octavio Quesada regresó de Alajuela.

—Precedente de la ciudad de Cartago llegó doña Sara Casal v. de Quirós.

—Hoy saldrán a pasar unos días

en la hacienda "El Descanso", en Santiago, las señoritas Ada Paynter, Lidia Tinoco y Alicia Coronado.

—Para los Estados Unidos embarcaron en viaje de pasaje, don Alberto González Lahmann y su señorita hermana Carmen. Les deseamos una dichosa travesía.

—La familia de don Jerónimo Pagés, que se haya desde hace un año en Europa, regresará a esta capital a fines del mes próximo.

—Para el Atlántico salió don Mariano Montealegre.

—Regresó de Turrialba el doctor don Luis P. Jiménez.

Mejoría
—Con sumo placer copielgnamos la noticia de encontrarse un poco mejor de la grave dolencia que la aquejó en días pasados, doña Gloria Orozco de Wagner.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

TEATRO NACIONAL

TORTOLA VALENCIA SE VA!

Mañana Jueves 21

se despide del culto y distinguido público josefino

Extraordinaria rebaja de Precios

Palcos con 6 entradas	₡ 24.00	Lunetas	₡ 3.00
Butacas	4.00	Palcos de Galería	2.00
Galería General	₡ 1.00		

Todo el mundo al Nacional como homenaje a la genial artista

Muere un jovencito a causa de tremendo golpe que le destroza su tierno cerebro

El simpático barrio de San Antonio fue dolorosamente impresionado con la desgracia acaecida a un jovencito llamado Benigno, hijo del apreciable vecino don Roderico Arguedas. El jovencito en el momento de la desgracia, trabajaba en un molino de suavizar barro para la fabricación de ladrillo, y parado imprudentemente junto al batidor, que es una máquina manejada con bueyes, en momentos que no debió acercarse pues todavía los bueyes caminaban, recibió del volador un golpe tan fuerte, que le destruyó el cráneo haciéndosele pedazos y muriendo instantáneamente.

El dueño de la ladrillera es Mr. T. Harrison. Los funerales y entierro del niño que gozaba de muchas simpatías por sus hermosas prendas personales, verificáronse ayer en medio de inmenso acompañamiento. Sírvanse sus apreciables padres aceptar nuestra manifestación de condolencia, y con ellos los demás parientes del extinto, principalmente don Próspero Abarca, Jefe Político de este cantón.

CORRESPONSAL.

18 de setbre. de 1922.

Match de Foot Ball en Santo Domingo

El próximo domingo 24 del corriente a las 11 horas en la plaza de esta ciudad tendrá lugar un match de foot ball, entre los teams "El Porvenir" de La Uruca y el "Sport Unión" de esta ciudad. En honor del caballero don Julio Vargas Ocampo y su apreciable hermana la señorita Mercedes Vargas.

Jugadores de "El Porvenir": Bolívar Arce, Capitán; Manuel A. Sáenz, Marcial Vindas, José L. Villalobos, Isaías Meléndez, Ismael Vargas, Daniel Meléndez, Fernando Vargas, Adán Alpizar, Evangelista Valenciano, Miguel Alcázar. Suplentes: X. X. Guarda Líneas: Jerónimo Reyes. Jugadores de el "Unión Sport": José Ramón Rodríguez A., Capitán; Anibal Ulate, Pánfilo Azofeifa S., Abelardo Segura, Joaquín Campos B., Jesús Azofeifa Jara, Froylán Rodríguez A., Ronulfo Segura, Primo Barrantes, Luis Bolaños Viquez. Suplentes: X. X. Guarda Líneas: Mateo Chávez. Juez: Víctor Rodríguez C.

Nota: Por ausencia de la señorita obsequiada, la representará la señorita Dulcelina Mora. La filarmonía amenizará el acto.

Santo Domingo, setiembre de 1922.

Cigarrillos LIBERTY



Falleció el joven don Lamberto García quien hace dos días se disparó un tiro de revólver

En las primeras horas de la madrugada de ayer falleció en el Hospital de San Juan de Dios el joven don Lamberto García quien hace dos días se disparó un tiro de revólver en el establecimiento comercial "La Polar".

Aún permanece en el misterio la causa que llevó a García a tomar tan trágica resolución. No falta quien diga que desde hace mucho tiempo

ese joven abrigaba el deseo de suicidarse, deseo que finalmente se concretó en una realidad.

Las referencias que hemos recogido de García son buenas. Era un buen muchacho.

A la familia doliente le damos nuestro sentido pésame.

Los montes pedregosos

Hay, en Estados Unidos, una derivación de las Montañas Rocosas, que corre paralelamente al río Colorado, y la cual es conocida con el nombre de Montañas Pedregosas. Estas montañas, desnudas de vegetación, presentan una interminable serie de grandes trozos de cuarzo que desmembrados entre sí, hacen difícil el tránsito del terreno.

Es un país árido y triste, del que parecen huir hasta los animales que son propios de aquellos climas.

Cuando el norteamericano Howard recibió el encargo del gobierno de Washington de hacer un estudio geológico de aquellos dilatados parajes tan poco conocidos, se dirigió hacia el Sur por ser el más inaccesible y, a donde se creía que no había penetrado ningún europeo; pero a los diez o doce días de estar estudiando el país, tropezó con no poco asombro suyo y de sus acompañantes, primero con el esqueleto de un hombre que conservaba parte de sus ropas y un poco más allá el esqueleto de un caballo que, sin duda había servido para conducir al misterioso y desconocido viajero que hubo de perecer en aquellas desoladas regiones.

Howard quiso buscar algunos antecedentes de aquel siniestro espectáculo, y después de reconocer los esqueletos, halló cerca del hombre una inscripción que éste antes de morir había grabado con su cuchillo en una piedra.

"Soy—decía la inscripción—el portugués Noronha, que ha venido a buscar oro y sólo he encontrado, la muerte. Rogad por mí".

Esta inscripción se encuentra en el gabinete de Historia Natural de Washington.

El robo de la Lotería a Juan Esquivel

El honrado artesano don Juan Esquivel fué víctima el jueves pasado de un robo de lotería. Gracias a su diligencia pudo encontrar varios décimos en el establecimiento "La Lucha" donde había sido vendido por un sujeto de malas costumbres. El pulpero se portó correctamente con el señor Esquivel quien reconoció sus valores y desea que las gentes de esas cualidades sufran de la ley el correctivo que merecen.

Gracias a la actividad que desplegó el señor Esquivel, pudo descubrirse el autor del robo, a quien puso en poder de las autoridades judiciales para que le pliquen los rigores de la ley.

Felicitemos al señor Esquivel por su aliento y gestiones en este asunto.

El empréstito y la baja del Cambio

Con el próximo arreglo de nuestra situación financiera motivada por la contratación del empréstito extranjero, ya solucionado en forma definitiva por la Secretaría de Hacienda vino el juego de los cambios que ha puesto en movimiento a todos los corredores del Bolsín.

Aunque hay instituciones bancarias que intentan sostener un tipo prudencial en el mercado, el cambio sigue su descenso, habiéndose verificado durante el día de ayer grandes operaciones al 426.

Uno de los banqueros que trabaja

ja con más éxito en este movimiento de Bolsa es el señor Adrián Collado, uno de los primeros que inició la baja, poniendo a la oferta una regular cantidad de dólares.

No caben menos comentarios acerca de la negociación de los cuatro millones de dólares, cuyo proyecto será sometido al Congreso en las presentes sesiones extraordinarias.

La Representación Nacional en su mayoría acuerpan la propuesta del Ministerio de Hacienda, como única medida de salvación para el arreglo de nuestra vida económica.

Para surtir los vapores del Atlántico

La Compañía United Fruit Co. establecerá un tanque depósito de petróleo en el puerto de Limón, con una capacidad de 50.000 barriles que destinará para combustible de las empresas de Navegación que lo necesitan.

La Secretaría de Hacienda firmó ayer el respectivo contrato que durará 25 años.

Termina un ruidoso litigio

La Sala de Casación ha fallado en última instancia el juicio ordinario establecido por Schroeter Sucesores contra la casa W. R. Grace y Co., en pago de colones. La sentencia declara sin lugar la casación con costas personales y procesales a cargo de la parte perdedora, que lo es la casa Grace. En esta última instancia, como en las dos primeras, el pleito iba perdido por los demandados. Figura como abogado de la parte actora el Lic. don Carlos María Jiménez y de la perdedora el Lic. don Luis Anderson.

En persecución de jugadores de profesion

Con toda actividad persigue la policía los garitos y casas sospechosas donde se cree afluían los profesionales para jugar al prohibido.

La ley es terminante y las autoridades de policía obedeciendo órdenes superiores no descansan localizando hasta los individuos señalados como jugadores, a quienes no se les pierde de vista.

Partida de Base Ball

El domingo pasado se jugó una partida de Base-Ball en la Sabana en honor del Dr. don Francisco Cordero entre los teams "América" y "Verdum".

El triunfo fue del Verdum por 9 carreras contra 8.

El Dr. Cordero le obsequió a los vencedores un sabroso refresco.

"Fotos en particular"

En la confección del Chesterfield entran exclusivamente lo más escogido de los tabacos turcos y norteamericanos.

"Satisfacen"

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

80 ctms. paquete ahora

MARIO BENGOCHEA & Cia. - San José, C. R.

COLEGIO DE ABOGADOS

La IV conferencia del Ingeniero don José Balta tendrá lugar hoy a las 20 horas (8 p. m.) y seguirá tratando sobre la legislación minera vigente.

Para el Exterior

El domingo embarcaron para los Estados Unidos don Oscar F. Rohrmoser y sus hijos don Carlos y las señoritas Lily y Virginia. Los acompañó el joven don Alfredo Alvarado Lahmann, quien ingresará en un colegio para concluir sus estudios. Que tengan feliz travesía son nuestros deseos.

Si usted quiere enviar un recuerdo al amigo o pariente ausente, retrátese en la

Fotografía Artística Paynter & Robert

la más acreditada en su género — Calle de la Estación

El colmo de la frescura

El propietario del hotel "Cuba" don Luis Omodio Zamora necesitó en una hora de movimiento cambiar un billete americano de 10 dólares que un cliente entregaba para satisfacer una deuda.

El señor Omodio, suplicó a un sujeto que permanecía casi a diario en el hotel, le hiciera el favor de cambiarlo en uno de los almacenes próximos.

El individuo con suma complacencia salió a cumplir la comisión, sin que volviera a retornar nuevamente al referido hotel.

Transcurrieron varias horas y el señor Omodio tuvo que entregar al pasajero el valor del billete, no sin dejar

de dar el correspondiente parte a las autoridades de policía.

Como el individuo era conocido de todo el barrio, no fue difícil dar con su persona, pero con la mayor tranquilidad manifestó que compromisos imprevistos de grandes amistades le obligaron a disponer de ese dinero, esfuérzandolo en su totalidad libando copas de vino con varios amigos.

Con la habitual frescura de su carácter le dice al dueño del hotel: "carguémelo en cuenta y agregue de una vez los intereses porque demoraré la cancelación".

De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer sus liquidaciones antes del día 15 de cada mes.

Las remesas deben hacerse directamente a la Administración.

Las nuevas suscripciones para ser atendidas, deben solicitarse dentro de los cuatro días siguientes al 10 y 15 de cada mes.

Se suplica a los Agentes que tengan saldos atrasados poner se al día para evitar su remoción.

El Herediano tendrá cancha

En vista de los triunfos obtenidos en este año y en el pasado, por el Club Sport Herediano, el acudado agricultor don Julio Sánchez Lépez, ha puesto a su disposición, para la formación de una verdadera cancha de sport, un hermoso potrero de seis manzanas situado en San Francisco de Heredia. Una comisión del Club localizó el lugar y es posible que el domingo próximo se verifique la primera práctica.

Muy plausible es lo resuelto por el señor Sánchez, quien en esta ocasión, como en otras, ha dado muestras de su desprendimiento.

Los muchachos del Herediano están que no caben de gozo con el obsequio que se les ha hecho, pues al potrero en cuestión a más de estar cerca de la ciudad, se puede llegar perfectamente en automóvil y reúne todas las condiciones indispensables para un buen campo de sport.

NO MAS ARRUGAS NI MANCHAS EN LA CARA

Los barros y espinillas desaparecen

Haga una visita a LA FLEUR DE LYS, donde una manicurista competente, por medio de masajes faciales, le hará desaparecer todo lo que pueda afearle su cutis.

Surtido completo de artículos de fantasía, ropa hecha para señoras y niños. Sombreros de última moda, etc. etc.

ALMACEN Av. Central, frente Mercado

El robo en la casa de Madame Loots

Los rateros penetraron en la casa de habitación de la señora de Loots, el domingo en la noche, llevándose gran cantidad de ropas, joyas y otros objetos de valor.

La señora Loots, se encontraba en el teatro y cuando regresó a las 11 de la noche pudo ver el desorden en los muebles, armarios, cómodas, que denotaba al punto habían sido

visitados por malhechores.

Todas las ropas se hallaban esparcidas por la sala y habitaciones.

En el acto se presentó a la Sección de detectives dando cuenta detallada de lo ocurrido.

La casa es de dos pisos y se sospecha que los cacos hayan penetrado por los patios interiores.

En Africa francesa

Con motivo del programa colonial que Francia se propone desarrollar en sus posesiones en Africa y que exigirá un gasto de muchos millones de francos, observa la prensa de París que además de dinero se necesitarán hombres para las empresas agrícolas e industriales que será necesario fundar.

Desde luego, en este aporte humano deberá figurar en una gran proporción la raza negra natural de esas regiones. Y aquí está el problema: esa raza, según informaciones oficiales recientes, se halla en plena decadencia fisiológica.

En el Africa occidental francesa la mortalidad infantil alcanza a un 80 por 100.

Respecto del Africa ecuatorial, dice textualmente el proyecto de ley colonial, que aquella no tiene sino una débil población, la cual desaparecerá poco a poco a no mediar una intervención enérgica del gobierno, para evitarlo. La raza aniquilada por una miseria fisiológica que se ha hecho crónica no reacciona, y todo el programa económico elaborado se derrumbará si la población no aumenta.

La riña de anoche en San Francisco

Desde hace varias semanas que los vecinos de San Francisco de Asís se encuentran muy disgustados por los frecuentes escándalos que se suscitan en ese lugar. Uno de los móviles principales, es el abuso del expendio de los licores clandestinos y el permanecer los establecimientos públicos abiertos en días feriados. Allí hay pulpería que no se cierra ni el Viernes Santo.

Antenoche fue promovido un gra-

ve desorden que tiene en estado muy delicado a Juan López.

Parece que López y un Juan Madrigal tuvieron un serio incidente por cuestiones de familias, llegando al extremo de que el segundo atacara a López con un puñal.

El Agente de Policía detuvo al heridor.

Ya se hace necesario la intervención del Jefe Político de Guadalupe para evitar estos desórdenes.

La Sastrería Buruaga

Se ofrece a sus clientes en el local que ocupaba don Ramón Madrigal, en la Avenida Central.

Un record único

M. B. Tribbler, de Londres, ha batido un record único, puede decirse; por novena vez ha salvado una vida humana, consintiendo con la transfusión de su sangre a un enfermo.

Tratábase en esta ocasión de una señora americana, cuyo marido es varias veces millonario. En 15 días se practicó dos veces en ella la

transfusión de sangre, y las dos veces consintió en sacrificarse M. Tribbler.

Como recompensa aceptó únicamente cuando terminó la segunda operación que el esposo de la enferma le ofreciese un abundante almuerzo.

Gran Realización de Calzado

Esquina opuesta al Correo — Casa Oficina de Dr. Max. Fischer

Desde el 11 del presente se comenzará el remate de 1650 pares de ZAPATOS

Zapatos para señoras y Niños \$ 5.00
Zapatos para Hombres 6.00

JARDINERIA

"Santa Cecilia"

TELEFONO 535

Calle detrás de La Soledad

La preferida por personas de buen gusto

Elvira de la Guardia y Cia.

También puede dirigir sus ordenes a La Tienda Azul.

Movimiento de vapores

Hoy a las 6 fondeó el motovelero panameño "Alvar" de 22 toneladas procedente de Bocas del Toro con 12 horas de mar, 4 trips., capitán A. L. Surgeon y consignado a F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: Marcos Baby, Aura y María Sáenz, Natalio, José y Matilde Reyes, Peregrina y Luis Reyes, José y Emilio Torres, Odilón López, Arturo Vascones, Luis Rodríguez, Laurel E. Parchment, Geo Anna Lambert, Melvin y Harold Nembard. Correo un saco, sin carga.

Hoy a las 8 fondeó el vapor estadounidense "Esparta" de 2071 tons. procedente de Boston Mass, con 8 días de mar, 53 trips. Capitán C. O. Neill y consignado a U. F. Co. Pasajeros ninguno. Carga 74 bultos con 3744 kilos. Correo 3 s.

Se cortará la coleta de soltero

Nuestro buen amigo, el ameno escritor don Asdrúbal Villalobos, Director de "La Prensa", ha resuelto cortarse la coleta de soltero.

Don Asdrúbal se casará próximamente con una gentil damita de la sociedad herediana. Sus amigos se proponen despedirlo con una suntuosa fiesta.

Prematuramente pero con sinceridad le deseamos muchas felicidades.

Teatro Moderno Oropel

La divertidísima cinta de Douglas Fairbanks, cuya proyección es un desborde de hilaridad, se exhibirá nuevamente en el Moderno, a las 8 y 30 p. m. de hoy.

Douglas es siempre el joven ágil y astuto y de un humor comunicativo que tiene una sedante influencia sobre los espíritus abatidos.

En la función de las 7 p. m. se proyectará la delicada film CAMINO DE PERDICIÓN.

Para mañana se anuncia el gran estreno de OROPEL, admirable interpretado por la notable actriz inglesa Kitty Gordon, en colaboración con los reputados artistas norteamericanos Frank Mayo y Muriel Ostriche. Dada la calidad de los artistas que participan en la ejecución de esta film y lo sugestivo del argumento, es de esperar que este Jueves de Moda sea uno de los más lucidos.

"Gets-It" Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos

Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únicamente unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo, y pida una botella de "Gets-It". Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

Traslado

Don Carlos Jinesta y su señora esposa doña Sarita de Jinesta han trasladado su residencia a la casa de don Carlos Gagini situada en Guadalupe a 500 varas del Río Torres. Muchas felicidades le deseamos en su nueva residencia.

LA ESTRELLA DE ARTE de FELIX SERRANO R.

Tapicería y fábrica de muebles. Ofrece a su clientela juegos de sala, dormitorio y comedor. Camarines, armarios, botiquines, camas y demás objetos de lujo. TODO AL ALCANCE DE SU BOLSILLO. 50 varas al sur de La Merced

EL MACHETAZO

Por MODESTO MARTINEZ

Al entrar en el carro del tranvía eléctrico que de Guadalupe conduce a San José, la coqueta y pequeña capital de Costa Rica, quedé sorprendido al ver ocupando un asiento a un antiquísimo servidor de mi abuelo, un peón de la hacienda "Los Cuadros", que yo daba por muerto hacía muchos, muchísimos años.

Me saludó con mucho afecto. Estaba el pobre muy deteriorado, cubierto de arrugas, sin un diente ni una muela, seco como una momia; en el fondo de unas cuencas muy profundas brillaban penetrantes y agudos dos ojos negros, dos luminarias que ni los años ni la trágica sombra de tristeza que los cubría, habían conseguido apagar. Es tan triste y sacrificada la vida de nuestros campesinos que nadie se sorprende de ver en sus semblantes la sombra de pesadumbre que los cubre.

—Yo creí que usted estaba por allá afuera—me dijo cuando terminó de darme cuenta minuciosa de la salud de toda su familia y de preguntarme por todos los míos.

—Sí, he estado en el extranjero; pero siempre vuelvo a la vieja querencia.

—Así es—continuó el buen viejo Pedro;—uno es como la rama que se desgaja de un palo y que va a caer al río. La corriente la tre y la lleva pa donde quiere, pero la rama es siempre del palo donde nació.

—¿Y qué es de su vida?—le interrogué.

—Mi vida ha sido una sarta de desgracias y sólo Dios sabe para qué he vivido tanto tiempo. Y lo peor es que me siento extraño y sin socios con las cosas y las gentes de ahora. Yo pertenezco al tiempo de antes; entonces sí que había hombres fuertes, trabajadores honrados como su abuelo que Dios tenga en su santa gloria. Ah, si mi tata me hubiera visto yendo en tranvía como voy ahora para la ciudad, me hubiera preguntado: "¿Pa qué te sirven las patas?" y me habría apeado a cinchazos del carro. Pero yo he perdido la vergüenza como todos los de mi clase y los que antes andábamos diez leguas para conseguir más barata la libra de manteca, nos encaramos al tranvía para ir de Guadalupe a San José.

—Porque es muy cómodo el tranvía—observé.

—Sí, es cómodo; pero los del campo no nacimos acostumbrados a eso sino de valernos de los pies para ir a todas partes. ¿Qué cuento es ese de automóviles, de tranvías y de trenes? Eso está bueno para los impedidos y para las mujeres.

—¿No te gustan los automóviles?

—Ni verlos siquiera—contestó rotundo.—Cuando me pasan cerca les hago la cruz. Son una invención del Malo. Si las carretas y los bueyes reinaran todavía en Costa Rica, no estaríamos tan fregados: porque los trenes, los tranvías y los automóviles son los que se han llevado toda la plata que teníamos. Toda se fue para el extranjero y nosotros nos quedamos aquí, con cara de tontos, espándonos unos a otros y sin un clavo en la bolsa. Si yo fuera Presidente daba una ley para que sólo carretas y bueyes hubieran en los caminos y así todo se quedaba entre nosotros, como antes.

Y el buen viejo con la voz temblante, pero llena de convencimiento, siguió tronando contra el progreso y clamando por la carreta y los bueyes.

—Ya ni bueyes que sirvan para algo hay ahora—dijo.—Antes sí que los había buenos. La yunta la hacía uno a su gusto, escogía los bueyes y luego los amansaba. Siempre cuidados a mano, siempre desgarrapados y limpios, siempre santos y llenos. Yo tuve una yunta de overos —usted no se acuerda porque estaría mudando dientes—que no habría cambiado por el mejor de los automóviles de ahora. Calcule que les echaba ochenta quintales de café en la carreta y salían pal Puerto. Cuando llegaba a Punta Arenas parecía que hubieran estado en el repasto. Y allá les ponía ochenta quintales de sal y vuelta para acá. Y los bueyes llegaban con ganas de jalar. Fueron de mucha fama esos overos. En to-

da la extensión de Guadalupe y San Vicente hasta el litoral de San Isidro y los Tres Ríos nadie me les ponía bueyes de más fama. Diez y ocho onzas me ofrecieron una vez por ellos y yo me rei: mejor hubieran vendido un hijo que a los overos. Otra vez Pedro Brizuela—Dios lo haya perdonado—me ofreció por los bueyes la casa del Purrul y el cerco. Yo que estaba con unos tragullos adentro fui y le dije que ni que le pusiera a su mama de propina. Tamaño pleito que tuvimos por eso. A fuerza de trabajar con los overos fui juntando riales y compré el cerco de las Talanqueras, hice la casa y hasta me vi con mi trapiche y mi buen cañal. Los overos eran una mina.

—¿Y qué fue de ellos?

Al hacerle esa pregunta, el viejo lanzó un suspiro muy hondo.

—Un día, hace años—dijo—el diablo me tentó y me metí a hacer aguardiente de contrabando. ¿Por qué sólo el Gobierno ha de hacer guaro?, pensé yo y compré un alambique, unos barriles para el fermento e instalé mi destilación junto a la quebrada que pasa por el fondo del cerco. Me estuvo yendo muy bien. El guaro que yo hacía era limpio y bueno, hasta medicinal, no ese veneno que fabrica el Gobierno para envenenar a los del campo. Se bebía una buena copa y se sentía como nuevo por dentro. Pero un mal cristiano me delató a las autoridades y un día cayeron las fuerzas del Resguardo Fiscal sobre mi instalación y apenas tuve tiempo para meterme al monte y evitar que me cogieran los guardas. Se llevaron el alambique, volcaron los barriles de fermento, registraron la casa, ultrajaron a la mujer, asustaron a los chiquillos y yo tuve que estar largo tiempo escondido en el monte, pasando trabajos, siempre perseguido por los del Resguardo, siempre con la escopeta y el machete listos porque yo no pensaba dejarme coger así no más. Al fin decidí entregarme voluntario, pero eso sí antes tenía que arreglar cuentas con Raimundo, el hijo de Chepa pelona, que era el que me había delatado.

Respiró muy hondo Pedro y luego siguió así su relato:

—Bastantes favores me debía el muy tracionero. Bastantes hambres le había matado. Por eso sentía yo

más ganas de arreglar cuentas con él. Lo esperé una tarde en el camino de Los Higuerones. Yo tenía la escopeta conmigo, pero no quise tirarlo como un perro. Le salí con el cuchillo para que pudiera defenderse y si a mí me tocaba morir era que así lo quería Dios.

Raimundo se quedó como muerto al verme frente a frente.

—¿Conque ese fue el pago que me diste?—le dije.

—Yo no fui el que te delaté—respondió él con la lengua trabada.

—No me vengás ahora con cuentos—le dije.—Vos fuiste y ahora mismo vamos a arreglar cuentas.

Se quedó como reflexionando y luego dijo:

—Pues es verdad. Yo te delaté, porque necesitaba de la plata que da el Gobierno al que delata a un contrabandista de aguardiente. Pero no creas que me voy a dejar matar como un perro; tan hombre sos vos como yo, tan machete es el tuyo como el mío. Pero reflexioné, tal vez sería mejor que evitáramos. Vos tenés familia y yo tengo familia. Si nos agarramos a machetazos uno va al Presidio de San Lucas y el otro va a volar espaldas al cementerio.

—Eso debiste haberlo pensado antes de ir con el cuento a los guardas y hundirme como me has hundido, gran cobarde.

El se puso más pálido, pero se veía que estaba resuelto a todo. Se echó un poco atrás, desenvalnó el machete y con voz ronca me dijo:

—Qué Dios sea testigo, Pedro, de que vos no querés evitar. Y ahora, parate firme porque o yo te mato o vos me matás.

Y comenzó la pelea. Yo le vi malas intenciones porque me tiró una puntada a la panza que si me alcanza me basea; después me aplió de un flazo el ala del sombrero; así es que me le fui adentro y en una que va y en otra que viene le desprendí de a raíz la mano derecha. Cayó al suelo y yo fui a la agencia de Policía que está muy largo de allí, me di preso y avisé que mandarían auxilios a Raimundo que había quedado algo fregao en el camino de Los Higuerones. Y entonces fue la de la trampa: jueces, abogados, peritos, gastos y más gastos; primero hubo que vender el cerco y la cisterna, después la carreta y los aperos, por fin los overos también. Y siempre salí condenado a seis años en el presidio de San Lucas, por contrabandista y por homicida, porque

Raimundo—Dios lo haya perdonado—se fue en sangre y no hubo modo de rescatarlo.

Yo escuchaba adolorido el relato de Pedro a quien recordaba trabajando en la finca de mi abuelo, recién casado, antes de tener los overos, antes del drama de la calle de Los Higuerones y de todas sus desgracias.

Nos quedamos un rato silenciosos. Habíamos llegado ya a la ciudad, descendimos del tranvía y en una esquina de la Avenida Central me acabó de contar la gran tragedia de su vida.

En el presidio había pasado horas muy amargas y malas pensando en su esposa y en sus hijos. Pero sus amarguras se doblaron un día con una noticia terrible.

Oigámoslo a él contarlo:

—Un día el comandante del presidio me entregó una carta. Era de mi esposa, alguien se la había escrito (tal vez el Padre Montero) y un compañero me la leyó. Me decía Juana que la viuda de Raimundo se había muerto y que los tres panzoncitos que tenía arriesgaban a morir de hambre. Yo sentí una cosa muy fea por dentro, peor que los remordimientos que me daban por la muerte de Raimundo. A mi familia nada le faltaba porque algo le había quedado a Juana de la venta de todas las cosas y ella lavaba ropa y yo le mandaba lo que ganaba haciendo guitarras. Pero los chacalines de Raimundo, ¿qué iba a ser de ellos? Me fui a una peña para que los compañeros no me vieran llorar y allí me desahugué. Y al ver el mar debajo el peñasco, tan negro y tan hondo, sentí ganas muy grandes de tirarme de cabeza para acabar de una vez con todo, para acabar de pensar y de sufrir lejos de mi familia, metido con criminales y ahora, además, con el tormento de pensar en los huerfanitos de Raimundo. Pero luego reflexioné que era mejor quedarme vivo para ver cómo se remedaba todo con la ayuda de Dios. Y por medio del Comandante le escribí una carta a mi mujer diciéndole: "Juana, recoja las criaturas de Raimundo y hágase cargo de su mantención y vestidos y trátelas como si fueran de nosotros. Aunque todos coman menos y se vistan de hojas de plátano, por vida suya recoja esos huerfanitos. Yo aquí haré lo que pueda".

—Así lo hizo mi mujer, y yo, mientras tanto, fabricaba guitarras para la venta, que siempre encontraban comprador.

—Hasta que llegó el día de salir del presidio. Y llegué a mi casa y me encontré con seis hijos en lugar de los tres que había dejado cuando me fui. Porque allí, junto a los míos, estaban el muchacho que es mayor y las dos muchachitas de Raimundo.

—Y hasta que sentí que me descomponía cuando oí que me llamaban "tata" ellos también.

—Seguí trabajando y manteniéndolos a todos. ¡Ah, si yo hubiera tenido los overos la carga no hubiera sido tan pesada!

—La familia fue creciendo y los chiquillos se hicieron hombres y las chiquillas mujeres. Ellos sabían que no eran hermanos pero se querían mucho y por fin Moncho, el mayor de los de Raimundo, que salió todo un hombre, un peón como no me lo ponen otro en todos estos lados, se casó con Chepa, la mayor de las mías.

—Y cuando pasó el tiempo y vino lo que debía venir, nació un chiquito con mi misma cara, pero sin la mano derecha, manco el pobrecito. Es que Dios no quiere que yo olvide mi crimen, y ese es mi tormento. Por eso ahora que ya el chiquillo ha crecido algo, cuando lo alzo y en su media lengua me dice "tatica" y me pasa el muñoncito por la cara, me pongo a llorar. Tal vez será que uno se va poniendo cobarde, al compaz que se hace viejo. Pero resignado sufro este castigo de Dios, pensando que tal vez lo que padezco ahora servirá para aliviarme las penas para cuando vaya a rendir cuentas al otro lado.

Y se despidió de mí y tomó rumbo al mercado, a comprar las provisiones, con la espalda encorbada, la frente abatida, los ojos hundidos...

El Presbítero Zúñiga

El jueves próximo se celebrará en la Iglesia Metropolitana la exaltación a la Canongía del Presbítero Licenciado don Ricardo Zúñiga ex Jefe de la Casa Curial de Alajuela.

La designación de Monseñor Castro al elegir al señor Zúñiga para ese puesto, en el Cabildo Eclesiástico, ha sido muy bien recibida por la sociedad.

La ceremonia religiosa se efectuará a las 13.30 hs. y en ella tomará parte el tenor Saazar.

A las 19 habrá una magnífica comida en el Palacio Arzobispal.

De Alajuela vendrán muchas familias.

Ofrecemos detalles de esa recepción y nos complacemos en felicitar calurosamente al Revdo. Padre.

688

es el Teléfono

del

Diario del Comercio

El cambio baja considerablemente La oferta es muy notable y no hay demanda

Desde hace pocos días que el cambio ha comenzado a bajar con mucha desproporción debido a los marcados rumores que corren de que el empréstito es un hecho por cuanto el gobierno lo acuerpa.

En el Bolsín se hacen muchas ofertas pero no hay demanda. El comercio permanece en expectativa y algunos empresarios banqueros y tratan de sostener el tipo que amenaza desplomarse hasta el 400.

Ayer se hicieron operaciones a los siguientes tipos:

Dólares	430
Libras	382
Franco	164
Pesetas	330
Liras	90
Marcos	0008

El pánico aumenta desproporcionadamente al extremo de que los agricultores están en la misma actitud que el comercio, pues no hacen ninguna operación por los constantes rumores del Empréstito. Las Perturbaciones de Petróleo han subido mucho de precio, pues existe la impresión de que dentro de dos meses habrán grandes perspectivas.

Las Acciones del Banco de Costa Rica se mantienen a 1.650 y las del Anglo a \$ 1.750

Acciones de la Compañía de Hidrocarburos del Pacífico a \$ 2.50 y a \$ 3.00. Hay ofertas.

Giros de Eventuales al 40 ojo de descuento.

Todavía la Costa Rica Commission

El 17 de Octubre próximo, el Juez 1º. Civil de esta Provincia rematará un solar y una casa situada en San Francisco de Mora Redonda y que pertenecen a la firma comercial "Costa Rica Commission".

Esa propiedad se vende sin gravamen, pues el que tiene será cancelado en la escritura de remate, en ejecución hipotecaria de la Casa Sasso y Pirlé Sucesores, contra el concurso de los acreedores.

El día 26 del mes citado, será rematado por el Juez 2º Civil, Lic. Serrano, un solar rematado en Cartago y que pertenece a don Frank Maduro Lindo.

JULIO FABIO UGALDE

HEREDIA, C. R.

Agencias * Comisiones * Trabajos
de Imprenta * Representaciones

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA

Calle del Tranvía al Pacifico

La anemia de los radiotelegrafistas

La ozonización del aire y la vecindad de las corrientes eléctricas a alta tensión presentan inconvenientes indudables para la salud. La causa está aún mal definida pero los efectos están corroborados hace mucho tiempo.

Sobre todo se ha notado la disminución de los glóbulos rojos en la sangre produciendo con mayor o menor rapidez la anemia y algunos otros accidentes perjudiciales para los ojos, el pelo, etc.

Es de desear que se lleguen a descubrir medios de protección eficaces para el personal de los establecimientos radiográficos.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

CONVALESCENCIA.—Es con el Baño Hidro Termo Eléctrico que los tuberculosos VARELA DEBORA, CAVAZZI, LIZANO, MARTÍNEZ Y DEPIETRO etc. volvieron de nuevo al trabajo; así como CLAUDIO SOLAYO que enfermo hacía 3 años fue curado y se ocupa de montar dichos baños en las casas particulares por la módica suma de 50 colones. Puede verse una muestra de esas instalaciones en el Hotel Central en el apartamento del Dr. MAGGIORANI.—Las embarazadas vencen los vómitos con dicho baño y logran tener productos sanos y exentos de enfermedades hereditarias.

LEAN ESTO! Mi fábrica de tostar y moler café desde hoy ofrece hacer este trabajo a \$ 1.75 el qq.—Vendo café de primera (pilado), o tostado y molido a \$ 60.00 qq. Clase buena de segunda a \$ 50.00.—Compra mayor de un qq. tiene descuento.—En «La Bolsa Mercantil» se reciben órdenes. Trinidad Carvajal, Av. 10, al Cementerio junto a La Castellana y Pelayo Nuevo.

HIGINIO VILLALTA.—Se encarga de trabajos de Tapicería de carruajes, muebles y demás del ramo. Colchones de resorte y clases corrientes; encargándose los conseguirá a la medida y de materiales esterilizados.—Del Carmen 200 varas al Norte y 130 al Oeste. Llame al teléfono 792

CABALLO regular tamaño, colorado, con lucero en la frente, fierro en la paleta semejante a un corazón, crin recortada a la americana, desapareció hace 8 días potrero Limón esta localidad. Gratificaré quien dé razón su paradero.—José Chin Chon, Turrialba.

Para paseos —Si Ud. quiere el mejor carro, el más confortable y el de más lujo de la ciudad, pida el «Pace Maker» de Victor Campos, especial para 7 pasajeros.—Teléfono 1686.

SE DESEA casa pequeña amueblada con comodidad, o saber de familia particular pueda proporcionar habitaciones y alimentación.—Contesten a este Diario dando detalles y precios.

CASA.—Se desea comprar una en lugar céntrico. Entenderse con el Lic. Manuel Sáenz Cordero.

SE DESEA ALQUILAR una casa pequeña cerca de la Imprenta Minerva. Matrimonio sin hijos. En esta Administración informarán.

CASA EN VENTA situada en punto céntrico y buena vecindad. Aproveche la ocasión. Para informes en esta Administración.

MADEREROS: Si quieren Uds. alistar y aserrar maderas con prontitud, llévenlas a «El Laberinto» donde se le atenderá honradamente. Gran existencia de maderas de toda clase para la venta. Fabricación de puertas y ventanas.—Struk y Alvarado, Propietarios.—Teléfono 539.—San José

Dinero A INTERES.—Se dan al interés \$ 10.000 con garantía hipotecaria de bienes en esta capital.—Informes: Oficina del Licdo don Victor Guardia o con don José Cuesta en esta ciudad.

For HIRE. «Pace Maker» automovil for 7 passengers. The best and most comfortable car in town.—Apply to Victor Campos.—Telephone 1686.

SE COMPRA una caja registradora de segunda mano, pero en buenas condiciones. Entenderse con doña Odolite Mangel de Bremaud en el Chic de París.

La despedida de Tórtola Valencia

LA GENIAL ARTISTA SE VA, PERO ANTES QUIERE DEJARSE APLAUDIR UNA VEZ MAS

Para mañana jueves se anuncia la despedida de la excelsa bailarina Tórtola Valencia, cuya función del domingo fue uno de los más grandes éxitos que se han visto en nuestro coliseo. El público, que cada vez la quiere más, cada vez comprende mejor sus bailes y gusta más del soberbio espectáculo de la regia y maga danzarina de los pies desnudos, la ovacionó el domingo de la manera más clamorosa, especialmente en dos de sus números; la Marcha Fúnebre de Chopin y la Bacanal. Como despedida a nuestro público y para brindar a San José la oportunidad de conocer a la más grande de todas las bailarinas latinas del siglo, Tórtola Valencia dará su última función el jueves con precios muy reducidos, poco más o menos la mitad.

De manera que ya el excesivo valor del espectáculo que de verdad merece la pena ha bajado y nuestro gran público josefino, que tanto ha aplaudido a la genial bailarina, tendrá la oportunidad de admirarla una vez más y aplaudirla.

Los precios, como lo decíamos, han sido reducidos en la forma siguiente: las butacas valdrán cuatro colones, tres las lunetas y dos los asientos de palcos de galería, y un colón la galería.

Condenado a medio minuto de prisión

Un vecino de Chicago, llamado Mr. Nash, fue llevado ante el juez Mr. K. M. Landis, acusado de violar la correspondencia. El acusado contó que, en efecto, había abierto una carta dirigida a su mujer, de cuya fidelidad no estaba seguro.

El juez le respondió con gran severidad, diciendo que las leyes del país han de ser siempre obedecidas por todos. «Por consiguiente—exclamó—me veo obligado a condenarle». Y sentenció a Mr. Nash a medio minuto de prisión, que fue cumplida permaneciendo el sentenciado en un rincón, custodiado por los guardias, y el juez, con su reloj en la mano, contó los 30 segundos.

Seguramente no se habrá conocido condena más corta; pero el mismo juez Mr. Landis tiene en su historia el haber impuesto la multa más grande de que se tiene noticia, cual fue la de veintinueve millones de pesos oro, que impuso a la gran empresa de petróleo Standard Oil Company.

Solamente una dosis



HE AQUI LA CURACIÓN DE LOS DOLORES DE LAS COYUNTURAS Y DE LOS RIÑONES.

EL SR. ANTONIO PEDRAZA, Calle Faccrolo No. 3, Havana, escribe: "He sufrido de dolores de los riñones y espalda, también de grandes dolores en la vejiga. Tomé una dosis de las Píldoras De Witt el día que las compré y sentí gran alivio."

LA PRUEBA DE UNA CURA RADICAL. Un año más tarde el Sr. Pedraza escribe:—"Una vez más tengo que agradecerles por sus celebres Píldoras De Witt. Ya estoy curado."

Aunque este hombre agradecido había sufrido terribles dolores, encontró que aún con una sola dosis de las Píldoras De Witt se sintió aliviado. Las Píldoras de Witt curan porque van directamente a la raíz de la enfermedad. Despiertan los riñones a una acción sana, para que rechacen del cuerpo varias sustancias nocivas como la naturaleza requiere que sean expulsadas. Es cuando los riñones y la vejiga no están cumpliendo con sus propias funciones que el Acido Úrico, y otros venenos obstruyen al delicado mecanismo humano y producen el reumatismo, dolores de espalda, dolores de las coyunturas, lumbago y todas aquellas enfermedades calamitosas producidas inevitablemente por los riñones deteriorados. Las Píldoras De Witt restablecerán sus órganos delicados y le asegurarán salud y confort.

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga
El Mejor Remedio en el mundo entero para
REUMATISMO DEBILIDAD DE GOTA
LUMBAGO ESPALDA DOLOR DE
CIÁTICA CISTITIS DOLOR DE
CALCULOS PIEDRA LASITUD
TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.
• Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeledon, San José.

Encuesta del DIARIO DEL COMERCIO

Cuál es la persona que debe suceder a don Julio Acosta en su alto cargo de Presidente de la República?

El recuento de cupones de anoche, dio el siguiente resultado:

Don Rafael Yglesias	8.971
Lic. don Ricardo Jiménez	6.998
Lic. don Alberto Echandi	6.636
Dr. don José María Soto	5.001
Don Leonidas Peralta	4.993
Lic. don Cleto González	4.507
Don Oscar F. Rohrmoser	2.802
Gral. Juan B. Quirós	2.140

Encuesta del "Diario del Comercio"

¿Cuál es la persona, que en su opinión, debe suceder a don Julio Acosta en su alto puesto de Presidente de la República?

Llene la línea de puntos, y envíe el cupón recortado a la Redacción de este Diario



Señora! Desea Ud. un niño robusto?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo?
Pida "COMPUESTO MITCHELLA"
De venta en las mejores Boticas
Dr. J. H. Dye Medical Institute
BUFFALO, N. Y.

Feria de Ganado de la Plaza de Alajuela

Partida de Bernardo Soto a Franco Cantillo a 28 cts. el kilo; partida de Manuel A. Carazo a Guillermo Rojas (novillos) a 32 cts. el kilo; partida de Manuel A. Carazo a Juan R. Oviedo (vacas) a 23 cts. el kilo; partida de Julio Sánchez a A. Colombari a 30 cts. el kilo; partida de Tobías Sancho a Franco Cantillo a 34½ cts. el kilo; partida de Rafael Calero a Agapito Rodríguez a 26½ cts. el kilo; partida de Solé y Cia. a varios a 26 cts. el kilo; partida de Dimas Vargas a A. Colombari a 30 cts. el kilo; partida de Tomás Gutiérrez a A. Colombari a \$ 135 por cabeza.

... y para Bebe la FOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.
En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

REUMATISMO

Linimento de Sloan
PARA USO CASERO

Se vende en las Droguerías y Farmacias

Preparado delicadamente por el
Dr. Sloan
Incorporated
NEW YORK, U. S. A.
ST. LOUIS, U. S. A. TORONTO, CAN.

Preparado en: LONDON, ENGL.

Contra la Reuma, Ciática, Lumbago, Gota, Calambres, Dolores de Cadera, de Cintura, de Pecho, de Espalda y otros achaques de forma reumática, el Linimento de Sloan substituye con ventaja los antiguos sinapismos y aplicaciones calientes. Es un remedio casero. Cura donde otros fallan. No requiere fricciones. No mancha. Cuesta poco. Dura mucho.

EVIDENCIA

El Dr. Sala Bou, Unión 23, Pral. de Barcelona, España, escribe:

Certifico: Que en diferentes enfermedades he usado el Linimento de Sloan, siempre con resultados sorprendentes donde fallaron el tratamiento clásico de pomadas y linimentos a base de metilo, mentol, etc. Es un deber prescribir a los enfermos de reumatismo el Sloan.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan